

**PRECIOS DE SUSCRICION.**  
 Este periódico se publica todos los días excepto los Lunes y días siguientes a festivos.  
 En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16. — En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs., 3 id. 18.  
 Las de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.  
 En Francia: trimestre 48 rs.  
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

# LA LUCHA.

**REDACCION.**  
 Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º izquierda.  
**ADMINISTRACION.**  
 Calle de la Zapateria vieja n.º 4. Bajo.  
**PUNTOS DE SUSCRICION.**  
 En la redaccion y administracion de este periódico, se reciben y administran todos los Anuncios y comunicados a precios convencionales.  
 Insértese 6 no, no se devuelve ningún original.  
 Número suelto, 4 cuartos.

## ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

**DIRECTOR: JOAQUIN RUIZ Y BLANCH.**

### Seccion oficial.

Por decretos insertos en la *Gaceta* se dispone que cesen en sus destinos de oficiales del ministerio de la Guerra los Brigadieres D. Indalecio López y Donato y D. Luis Piserra y Cavane; los Coronales D. Juan de la Cruz Alvarez y Rivarola; D. Manuel Velasco y Brena, D. José Otañeta y Boves y D. Salvador Ramon y Sag Martín; los tenientes coronales D. Eustaquio Alonso y Palacios, D. Juan Martín y Leon y D. Mariano Mendieta y Suarez.

Otro decreto se consagra a la reorganizacion de dicho ministerio. El personal de su secretaria se considerará en lo sucesivo como político-militar, teniendo sus empleados las mismas prerogativas que en los demas ministerios de este orden.  
 La entrada en la secretaria será potestativa para los jefes y oficiales que ingresen en la misma, no teniendo en sus categorías otro carácter que el de los destinos para que sean nombrados, y no el de sus empleos militares.

El mérito será el criterio que presidirá para los nombramientos del personal de la secretaria.

El personal de esta secretaria será en lo sucesivo de

Un ministro, con...	30.000
Un secretario general, con...	15.000
Cinco oficiales primeros a 10.000	50.000
Nueve id. segundos, con 6.000	54.000
Un habilitado, con...	5.000
Nueve auxiliares primeros a 3.500	31.500
Diez id. segundos, a 2.500	25.000
Diez id. terceros, a 2.000	20.000
Doce escribientes de la clase de tropa, con la gratificacion anual de 300 pesetas.	3.600
Diez y ocho id. de id., con la de 200 idem.	7.920
Veinte id. de id., con la de 180 id.	3.600
Un archivero, con...	5.250
Un auxiliar primero de seccion archivo, con...	3.450
Un id. segundo id., con...	3.000
Un id. tercero id., con...	2.250
Un id. cuarto id., con...	1.875
Dos escribientes primeros, a 1.000	2.000
Dos id. segundos, a 750	1.500
Un portero primero, con...	3.000
Un id. segundo, con...	2.500
Un id. tercero, con...	2.000
Un id. cuarto, con...	1.750
Cuatro id. quintos, con 1.500	6.000
Siete mozos de oficio, a 1.200	8.400
<b>TOTAL.</b>	<b>279.995</b>

Con arreglo a la anterior plantilla, han sido nombrados oficiales primeros el comandante de caballeria D. José Navarrete, el comandante de infanteria don José Lopez Borreguero, el coronel de caballeria don Vicente Soler, el teniente coronel de infanteria don Eduardo Lopez Carrara, y el capitán de infanteria D. Miguel Nuñez Cortés, oficiales segundos, los comandantes de infanteria D. Fernando Pernas de Castro, D. Antonio de Navacerrada y Sánchez y don Leandro Carreras y Perez, el comandante de caballeria D. Juan Rmo. y Salar y el médico mayor supernumerario D. Nemesio Gil y Casanovas.

Tambien publica la *Gaceta* un importante decreto disponiendo la forma en que ha de procederse a la reedificacion de los actuales amillaramientos que

sirven de base a la contribucion de inmuebles, cultivos y ganaderia.

### Extranjero.

**Viena.**—En la delegacion austriaca el Sr. Andrassy, contestando a una interpelacion acerca del hecho de no reconocer el gobierno austriaco la república española, dijo que Austria reconoce el derecho de todas las naciones, y por consiguiente el de la nacion española, de escoger libremente la forma de su gobierno; pero que es preciso para reconocer un gobierno que exista, constando de un modo indubitable la voluntad de la nacion.

**París.**—Todos los periódicos, excepto los republicanos-radicales, no ocultan la sorpresa que les ha producido el resultado de la eleccion parcial de París. Los periódicos monárquicos dicen que dicho resultado es la funesta consecuencia de la política que ha llevado a cabo el Sr. Thiers, inclinándose a la izquierda de la Asamblea en vez de apoyarse en los conservadores.

**Ginebra.**—El Consejo federal ha mandado prender a un genil hombre de cámara del duque de Madrid, acusado de hacer alistamientos para los carlistas.

La policia ha embargado un pequeño cañon que estaba a punto de ser enviado a España por el ferrocarril.

Ha empezado la correspondiente sumaria sobre este asunto.

**Roma.**—La emperatriz de Rusia pasará una temporada en Palermo.

El papa sigue en buen estado de salud dando un gran número de audiencias.

### GERONA 13 DE MAYO DE 1873.

#### LOS RADICALES EN FILIPINAS.

El partido radical, ateo en política, filibustero en todo cuanto a integridad nacional se refiere, perjuro en cuantos juramentos a prestado, traidor a la monarquía y a la dinastía de Saboya, sin mas afán que el medro, sin mas Dios que su vientre y sin otra aspiración que la ruina de esta patria desgraciada, va a ser, despues de su muerte desastrosa, la deshonra de la nacion Española; va a ser causa de que perdamos nuestras posesiones de Filipinas por su maldita gestion administrativa y por su política personal y miserable en en aquellas apartadas regiones ediciadas tambien, como lo son Cuba y Puerto-Rico, si bien por otras potencias.

Ese partido odiado, compuesto casi todo él de tráfugas y advenedizos, tuvo el absurdo empeño de mandar al archipiélago filipino al conocido politiquillo cura Alcalá Zamora, nada menos que con el carácter sagrado de Obispo de Cebú, sin que tal nombramiento

reuniera las condiciones canónicas sin las cuales es imposible adquirir el carácter de tan respetable investidura. Como era natural, al llegar el nuevo Obispo a Filipinas con las recomendaciones que exclusivamente le dieron los socios del club Carretas, aquel Arzobispo se negó a darle posesion del Obispado, como era de esperar; el curita, como al Obispo in nomine le llaman en Madrid, se empeñó en obligar a la autoridad eclesiástica, pero no pudo conseguirlo, si bien él se daba tono de Obispo, repartía bendiciones a diestro y siniestro y hacia política al propio tiempo que daba bendiciones extra cargo, como suele decirse.

Pero consigue el cura Obispo que el patriarca del radicalismo Sr. Ruiz Zorrilla, verdadero Rey Pipo de la farsa político Española, mandara allá de Capitan General al General Alaminos, con órdenes al parecer de arriar con todo si no se le daba posesion al magnífico Alcalá Zamora del Obispado del Cebú, y desde entonces, es decir, desde la llegada del Sr. Alaminos, las posesiones aquellas corren el gravísimo peligro de perderse. Para que nuestros lectores de ello se persuadan y se convenzan, mas de lo que están, de lo que debemos a los radicales los buenos y leales Españoles, los que todo lo posponemos al bienestar de la patria, hé aqui los párrafos que de una carta dirigida a *El Popular* tomamos:

El Sr. Alaminos, dice, sucesor del Sr. Izquierdo, que salió de Madrid comprometido, al parecer, particularmente con el Sr. Zorrilla a dar posesion a su protegido Zamora, trató desde luego esta de lo más mala cuestion *more castrorum*, complicándola mas con sus desaciertos.

Complicábala tambien con su conducta el Sr. Alcalá Zamora, el cual, segun otra carta que tenemos a la vista, vestia de obispo, llevaba roquete, echaba bendiciones y asistia a convites destemplados y a reuniones que desconsojaban a las almas católicas.

En el mismo dia 28 de Febrero el arzobispo respondió al capitan general que no podia hacer lo que se le encargaba por las razones expuestas en 34 de Diciembre, cuya exposicion, no habiendo llegado todavía a Madrid, no habia podido ser tomada en cuenta por el Gobierno al expedirle el telegrama del dia 16.

Al dia siguiente, 1.º de Marzo, el general envió al arzobispo un ordenanza (que fué a buscarle en el paseo) para manifestarle que, no pudiendo admitir las razones en que fundaba su desobediencia, ordenaba al intendente que ocupase sus temporalidades, y le mandaba el pasaporte para que en el primer correo se embarcase para la Península, a disposicion del Gobierno de la nacion, y que entregase el gobierno de la metrópoli al Sr. Gainza. El arzobispo contestó el dia 3 diciendo que se embarcaria para no aumentar los conflictos, pero protestando del atropello, defendiendo la independencia de su ministerio, y diciendo que a última hora daria la honra de manifestar en quien delegaba sus facultades, pues él, presente ó ausente, es y será arzobispo de Manila y metropolitano de las islas Filipinas.

En cuanto estos sucesos fueron conocidos del público, todas las clases de la sociedad se interesaron por el arzobispo, que con dolorosa tranquilidad arreglaba su maleta para salir en el inmediato correo del dia 8.

El dia 4 el dean, cabildo y superiores de dominicos, agustinos, franciscanos, recoletos, jesuitas y

paules firmaron juntos una exposicion razonada y reverente, exponiendo al general las consecuencias de la medida dictada y rogándole que la dejase sin efecto. Parece que Alaminos se puso furioso al recibirla, diciendo al dean y provincial de dominicos encargados de presentársela que aquello era un complot, por el cual la Iglesia de Filipinas se ponía abiertamente en lucha contra el Estado.

Otras muchas personas acudieron á socorrer al general, pero sin resultado. Segun de público se decia en Manila, amenazaba con embarcar al Sr. Gañza, al Sr. Cuartero, á sus vicarios, á todos.—¿Y despues? le pregunto un magistrado.—Despues nos hundiremos todos. Comprendo que esto se pierde, pero se pierde por cumplir lo que manda el gobierno.

El dia 7, víspera de la salida del correo en que debia marchar desterrado el arzobispo, el estado de los ánimos era terrible; se temia cualquier cosa; los negocios estaban paralizados; los comerciantes propietarios inquietos. En visia de esto, el general llamó á los provinciales de dominicos, franciscanos, agustinos, recoletos y al secretario del gobierno, pidiéndoles que le apoyasen, comprendiendo que los frailes son los que conservan á Filipinas para España; pero habiendo contestado que, hallándose prontos á apoyarle en defensa de la patria hasta derramar su sangre, no podian convenir en usar la jurisdiccion eclesiástica, se convino en dar una tregua al señor arzobispo para que telegrafiasse á Roma por conducto del gobierno para saber el parecer de Su Santidad.

Dejando, como dice el apreciable colega citado, la responsabilidad del anterior gravísimo relato, al autor de la carta, preguntamos; ¿es así como entienden el patriotismo los señores radicales? es esto lo que han hecho de bueno en las islas Filipinas?

Por sostener á un caballero particular llamado Alcalá Zamora, cura como pudiera ser farmacéutico, pone el general Alaminos en peligro la santidad de la integridad del territorio; es claro, ¿qué importa al Sr. Ruiz Zorrilla, que importa al capitán general Alaminos, que importa á toda esa pléyá de ambiciosos conocidos por radicales, que les importa la posesion de nuestras islas de Oriente ni las de occidente ni ninguna otra? ¿qué es la integridad de la patria ante un Sr. Alcalá Zamora y ante un caprichoso empeño de un quidam convertido en jefe de un gabinete por arte de bibliobloque?

Nosotros elevamos nuestra humilde pero sincera voz al gobierno de la república que ha ofrecido defender la honra Española empeñada en nuestras posesiones ultramarinas, para que cumpla su palabra; el mal es grave; lo hecho por la autoridad superior de Filipinas es atentario á nuestro decoro nacional; y si no se pone remedio con tiempo, sino se deroga lo hecho en honor á ese buen cura radical, si se continúa en pugna con el elemento eclesiástico de aquellas islas que en honor de la verdad está dentro de lo justo y de lo equitativo, si se insiste en hacer obispo á quien no reúne todas las condiciones que para serlo necesita, las islas Filipinas se pierden y se pierden por cuestiones personales, por cuestiones de despecho y antes que los radicales, y por encima del Sr. Alcalá Zamora, del general Alaminos y todos los Zorrillas habidos y por haber, esta la nacion está la patria, su integridad y su honra. Oiga el gobierno la voz de los leales; atiéndala y evite su desprestigio y el desdoro de la nacion que rige.

**NOTICIAS CARLISTAS.**

Segun telegrama comunicado por el alcalde de Miranda al gobernador de Burgos, ayer á las dos de la madrugada se presentaron en San Vicente de Lou Sierra las facciones Ocho, Lorente, Pérula y Derregaray, en bastante número, habiendo pasado el puente el cabecilla Pérez con dos compañías y 12 caballos, retrocediendo los demás despues de sostener el fuego con los voluntarios. Las facciones continuaban

á la vista, segun el referido telégrama, y los que pasaron el puente se dirigieron, al parecer, hácia Santo Domingo ó San Asensio, habiendo adoptado las autoridades las medidas convenientes para su persecucion.

—Telégrama posterior, procedente de Logroño, al dar cuenta de la anterior noticia, hace subir el número de infantes á 900 y á 400 el de los caballos. Se han pasado las órdenes á todos los pueblos para que las fuerzas disponibles, así como los voluntarios, salgan en su persecucion.

—De Londres escribe persona fidedigna que Cabrera ha desahuciado por completo á los últimos emisarios que fueron á rogarle se pusiera al frente del ejército carlista. Despues de manifestar que veia con repugnancia la lucha civil, parece que añadió que existe un abismo moral entre él y D. Carlos.

—La Epoca describe en los siguientes términos los billetes del último empréstito de D. Carlos:

—Los billetes son de á 1.000 rs. y tienen la forma de los residuos de deuda consolidada que ahora se expiden, con la diferencia de ser al fondo amarillo en vez de azulado. Llevan el lema de anticipo reintegrable (no se dice cuando), expresándose en continuación que devengan del módico interés de 25 por 100 anual. Como la pequeña parte del empréstito negociada lo ha sido, segun parece, al tipo de 15 ó 16; resulta que los suscritores, cobrando dos réditos de un año, no solo se reintegran por completo, sino que obtienen un beneficio de 60 por 100 sobre su desembolso. En punto á operaciones de crédito ni nosas no puede irse mucho mas lejos. Emitir por ejemplo 25 por 100 de rédito anual al tipo de 16; equivarla á cedervales de nuestra renta consolidada á menos de 2 por 100.

—El cabecilla Vallés, durante su ausencia de las filas carlistas, ha estado en Francia para conferenciar con D. Carlos sobre asuntos concernientes á su mando.

—Anoche á las doce se presentó en Villaguirra (Burgos) una partida carlista, y puso fuego á la estacion, que momentos despues quedó reducida á cenizas.

—La línea férrea entre Miranda y Maizanos ha sido cortada por tres partes y arrojados los rails al rio Zadorra.

—Al marchar los presos carlistas de Vitoria con dirección á Santander, un número de 107, acudió á despedirlos á la estacion del ferro carril una concurrencia numerosísima, habiendo sido grande el desprendimiento de esta; pues hubo persona, conocida mente liberal, que dió hasta 540 rs. para hacer mas llevadera la situacion angustiosa de los presos.

—Escriben desde Tudela á un colega con fecha del 30:

—Los viajeros de anteanoche trajeron la noticia de hallarse todo el grueso de las fuerzas carlistas entre Larpaga y Miranda de Arga, marchando en su persecucion todas las columnas y saliendo con el propio objeto todas las tropas que habia en Pamplona ó su mayor parte, y se decía que los partidarios de don Carlos se verian precisados á bajarse por el Carrascal, donde habia una columna preparada para rechazarlos. Nada de esto se ha confirmado hasta ahora.

—De una carta de Hendaya, dirigida á La Prensa, tomamos las siguientes noticias:

—Se habla de nuevos y abundantes recursos que se adquirirán con un nuevo empréstito que los partidarios del conde de Chambord se han prometido llegar á cubrir por valor de 250 millones de francos, siempre que D. Carlos se comprometa, mediante las oportunas seguridades, á favorecer, en caso de triunfo, la causa legitimista francesa.

—Con referencia á viajeros carlistas, llegados ayer, debo manifestar que se notaba en Guipúzcoa una agitacion extraordinaria, particularmente por la parte de Mondragon y Rentería, de cuyos puntos creen salgan estos dias nuevas partidas.

—Leemos en el Irurac-bai:

—La partida del ex-cabecero Gutierrez dice se la que el domingo por la noche bajó hácia la iglesia de Deusto ó hizo fuego sobre la barrica pegada á la casa del Sr. Orruña.

—La partida de Velasco viste blusa y pantalón de una tela fuerte apomada, con vivos verdes y blanca, en su mayor parte blancos.

—Segun ayer por las encartaciones las partidas del campo y otros cabecillas, así como la faccion que

se corrió de Alava. Por esa parte se encontraba ayer el general Lagunero con algunas fuerzas, pues pernoctaron el lunes en Arcitega.

—Las columnas del brigadier Ansótegui y coronel Pino se hallaban ayer mañana sobre la via férrea, entre Amurrio y Areta; ignorando despues hácia donde se han movido.

—Llegó á tanto la audacia de los facciosos en la noche de anteayer, que bajaron hasta el extremo de la calle de Iturrilde y sorprendieron al celador de arbitrios municipales, que se hallaba establecido junto á la casa llamada de Patas, llevándose primero al pórtico de la iglesia de Begonia y despues al Puente Nuevo.

**CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE La Lucha.**

Sr. Director de La Lucha. Terradas 10 Mayo de 1873.

Muy señor mio: por persona que dijo estaba bien enterada he sabido que ayer los carlistas en número de 100 pasaron á Darnius y que está mañana se supo por buen conducto que se hallaban en S. Lorenzo de Muga; al saberse la tal noticia en Figueras, ya se habia reunido Lobet de Vilanant con su partida de voluntarios y que luego salió de Figueras dirigiéndose por la carretera de Girona.

El caso es que me han asegurado que esta tarde estaban los carlistas muy tranquilos en Massanet de Cabrens y que muchos de ellos dieron las gracias al alcalde de aquel pueblo por ser él quien les habia franqueado las puertas de dicha villa.

De V. affmo. S. S. Q. S. M. B. —Un liberal.

Terradas 11 Mayo de 1873.

Muy señor mio: ya le dije á V. que le diria todas las noticias de interés tanto de carlistas como de cuanto sucediera. Díjale ayer que los defensores de la religion habian recorrido los pueblos de esta frontera y van recorriendo estos terrenos que es un gusto, con toda calma, sin que nadie les moleste para nada; saben que la columna de paisanos que fué á Bascara, no quiere salir mas, no siendo cada uno á su pueblo, y la prueba es buena, en que hace tres ó cuatro dias que 100 carlistas están destacados en este distrito de Figueras y nadie les dice que haced por aquí, porque de seguro que responderian; preparamos las elecciones que segun dicen á gunas personas, han dado los religiosos algunas disposiciones sobre esto; pues de Massanet han ido á las Escaulas llegando allí á las once de la noche pasada, entrando 50 en la poblacion y quedando las armas fuera; de allí se han ido á donde han querido, pues segun me han asegurado han mandado que nadie les tocara á somaten porque no les combentá ruido y así es que ni una campana ha tocado en todo el distrito. ¡Ah! pobres carlistas que mal les vá con tantos batallones de republicanos. Dios los libró de ellos, y á mí de todos; pues en el distrito de Figueras por honor de la República solo hay unos 2.000 liberales monárquicos que han quedado sin dárles la cédula electoral; será porque sabian que aquéllos no querian hacer uso de ella; y luego dirán; viva la legalidad.

De V. su affmo. S. S. Q. S. M. B.

Un liberal.

P.D. En el momento de cerrar la carta me aseguran que los carlistas están en Sestella.

Tudela de Navarra 7 Mayo de 1873.

Muy Sr. mio: Apesar de tener interés en darle á V. noticias del estado de guerra en que se encuentra esta provincia, como van pasando los dias y semanas sin que acontezca otra cosa que ir desolando los pueblos de esta obcecada Navarra, solo puedo anunciarle, que el ejército, bien pagado y racionado, haciendo marchas cortas, efecto de encontrarse el enemigo reducido á corto terreno, entrando y saliendo con alguna frecuencia columnas en Pamplona á recrearse; sigue consintiendo dejar vivir con tranquilidad á las facciones, pues ya hemos perdido la cuenta del tiempo que ha pasado sin realizar un ataque.

He tenido ocasion de hablar con liberales de Peralta, Tafalla y Pamplona y participan de la misma idea que yo y esta es, haber alguna inteligencia entre el famoso Ministro Nouvilas y jefe ó gefes de la

faccion, pues de no ser así, no se concibe el haberse encontrado diferentes veces en condiciones de batirse y lejos de entablar lucha, han encontrado medio para que la faccion huiera sin ser molestada. ¡Dios haga que salgan bien para nosotros los planes de los gobernantes federales! Mi opinion es, que saldrán mejor librados verificando una constante persecucion, atacando con la frecuencia posible, y entre los muertos, heridos y dispersos que indudablemente habian de resultar, se aburrirán los restantes y necesariamente tendrian que refugiarse en Francia.

La faccion por otra parte, apesar de lo poco perseguida que ha sido en una larga temporada, (segun nuestras noticias) no ha prosperado; si bien de esa merindad y la de Tafalla todavia se marchan a ella algunos jóvenes, por los valles de Aezkoa, Baztan y Roncal, (montana contigua a Francia) si no se llevan forzosamente a los mozos, voluntariamente no van, antes al contrario, hay espíritu liberal y en algun pueblo piden armas para hacer frente a la canalla; además, se trasluce que entre la faccion hay descontento y hasta desconfianza en algunos gefes; muy particularmente en Dorregaray a quien parece consideran capaz de realizar una 2.ª Maratada.

Resumen; puede concretarse el estado actual de Navarra, a que los liberales nos encontramos muy disgustados al ver que se aproxima el verano sin haber aprovechado con buen éxito la cortadura de los puentes; que los pueblos en particular de Tafalla para arriba, están agobiadissimos; que el Ayuntamiento de Pamplona, a pesar de ser rico, acaba con sus recursos por tener que atender a tantos pedidos como se le hacen y manteniendo a la vez dentro de sus muros a no pocas mañas; y por otra parte, que los carlistas no han prosperado ni han conseguido concluir de armar a su gente, y que entre sus filas, reina desconfianza y poco dinero.

Respecto a las próximas elecciones, es lo mas probable que en todos los distritos de la Provincia no tomen parte ni carlistas ni liberales, dejando el campo libre a los que dicen ser federales. Por de pronto en esta localidad no iremos a las urnas, y por consecuencia sacarán Diputado a D. Santiago Gimenez, Escribano de este Juzgado y natural de Casante. En Tafalla presentan a un tal Lauda, hijo de Pamplona y actualmente catedrático de este Instituto.

De V. afectísimo amigo  
El Corresponsal.

**GACETILLA GENERAL.**

He aquí las formulas ó recetas para hacer tinta morada y negra, que para complacer a algunos de nuestros suscritores ofrecimos publicar, las cuales las hemos empleado con buen éxito.

**Formula para tinta morada.**—En una olla de suficiente capacidad se pone media libra de palo morado con cinco cuartillos de agua y se tiene por espacio de tres dias al sol y serena, con objeto de que el palo se reblandezca y suelte color; pasado este tiempo, se pone a hervir a fuego lento hasta que el agua tome buen color y entonces se añade (todo molido) dos onzas de alhum, una de goma arábica, una de azucar candi, dos cuartos de azul de Prusia y una onza de sal saturno. Agítense bien, y déjese enfriar, pudiendo usarse en seguida.

**Formula para tinta negra.**—Dentro de una botella de cristal de paredes consistentes, póngase un cuartillo de agua a punto de entrar en abullicion y en seguida se añade (todo bien molido) una onza de agallas, otra de caparros, media de goma arábica, media de azucar candi y una onza de sal saturno. Hecho esto, póngase al sol y serena y agítase por espacio de tres dias cuantas veces sea posible. Transcurrido este tiempo, puede emplearse.

Las elecciones signen verificándose en los cinco colegios de esta Capital en medio de la mayor tranquilidad.

De los pueblos del distrito tenemos noticias de no haber habido disturbio alguno. En Anglés estaba anteayer la columna Martínez Campo y en Amer la que manda el Sr. Cabrinety. Ignoramos si habrán votado, aun que es lo mas probable lo hayan hecho.

Los partidarios de la candidatura Puigoriol, están en la persuacion de que triunfa esta de la del Sr. Riera. Si las columnas que persiguen a las facciones votan en favor del Sr. Puigoriol, es muy posible que unidos estos votos a los de la parte oficial y amigos del candidato, contrarresten las ventajas que en esta y varios pueblos del distrito llevaba ayer la candidatura Riera. Por nuestra parte nos es

completamente indifeseente el triunfo del uno ó del otro candidato.

—Si hoy no llegan, son ya seis los correos que nos faltan del interior. A esto se añade que las facciones andan dispersas. Por supuesto, ni un número de nuestro diario sale para Barcelona y su carrera, ni medio para Olot ni la suya.

Ahora podremos perodiar inversamente lo de Blasillo; desde que no estoy tan bueno, parece que estoy peor. Y a todo esto ¿qué hacen las autoridades? *Rien de tout.*

—Vamos adquiriendo noticias del resultado de las elecciones en algunos puntos de este distrito.

Segun datos fidedignos que tenemos, en Cassá de la Selva, obtuvo, el primer día de eleccion, el señor Riera, 165 votos contra 9 que obtuvo el Sr. Puigoriol; en Anglés, Riera 296 contra 27 Puigoriol; en Quart, 47 Riera y uno Puigoriol y en Salt, 65 Riera y Puigoriol 1.

En S. Andrés Salou, Palau Sacosta y Santa Eugenia, no se habia constituido mesa el dia 11 por la tarde.

Resulta de estos votos, que la candidatura Riera obtuvo en estos pueblos 535 votos mas que la del señor Puigoriol.

Deseamos saber el resultado que dará la eleccion en Amer, por ser el punto en donde está la salvacion y muerte de una u otra candidatura.

—En el lugar correspondiente, encontrarán nuestros abonados la carta de nuestro corresponsal de Tudela, escrita con anterioridad a la accion que se dice haber tenido lugar en Navarra y de la cual parece no haber salido bien libradas nuestras tropas.

Segun se desprende de lo que nuestro amigo nos dice, las facciones de aquellas provincias van decaidas y el espíritu liberal es excelente, lo cual no viene bien con la derrota que segun voz publica han sufrido las fuerzas leales; nosotros creemos, y así solo nos lo esplicamos, que si es cierto ese contratiempo, será debido ó a alguna imprudencia del jefe derrotado ó a algun desuido, cosa que no nos extrañaria, puesto que ya ha sucedido otra vez desgraciadamente.

Dejemos al tiempo el saber si estamos ó no en lo cierto, pues las contradicciones que observamos en las noticias, y la fe que en las de nuestro corresponsal tenemos, no nos permite calcular lo mas probable en estos tiempos de sorpresa.

—Anteayer estuvieron en Tayalá unos ochenta carlistas de infanteria, mandados por un individuo desconocido que hablaba el castellano. Estuvieron en dicho punto todo el dia, excepto el rato que salieron a esconderse a causa de haber pasado por allí cerca la columna que hay en Sarriá, de cuya novedad les dieron aviso los mismos payeses que les sirven de espías. Con este motivo, fueron bastantes las personas que de esta capital fueron a verles, especialmente mujeres partidarias del niño terso. No puede pedirse mayor atrevimiento en esa jente.

Segun nos dice persona de credito, por cerca de la barca pasaron el mismo dia por la tarde unos quince facciosos en direccion a Tayalá. Supónese que esos quince individuos formarian alguna avanzada de aquella pequeña fuerza.

—El primer día de elecciones, obtuvieron en los cinco colegios de esta ciudad las candidaturas que se disputan el triunfo, los votos siguientes:

Colegio 1.º—Hospicio.	Riera 120;	Puigoriol 13
Id. 2.º—Sta. Clara.	id. 142;	id. 27
Id. 3.º—Casas Cs.	id. 14;	id. 9
Id. 4.º—S. José.	id. 60;	id. 27
Id. 5.º—Instituto.	id. 39;	id. 1

Votos perdidos  
—Tomaron parte 453 electores; 375 votaron a Riera y 77 a Puigoriol, resultando en favor del primero 298 votos; que agregados a 535 que alcanzó en algunos pueblos, segun en otra parte de esta seccion consignamos, resulta una mayoría 833 votos en favor del candidato intransigente.

**Parte judicial.**

En virtud de lo dispuesto por el Sr. Juez con auto de este dia, se hace saber que está señalado el dia treinta y uno del actual a las once de la mañana y en la Audiencia de este Juzgado, para la venta en pública subasta de la finca de propiedad de D. Eduardo Oliver y Sala vecino de Calonge y que a continuacion se espresa:

Una casa situada en la calle Nueva del Teatro de esta Ciudad señalada de número doce. Consta de planta baja, entrada, escalera, cocina y comedor que constituye un reducido entresuelo, de primero, segundo y tercer piso. Linda al Norte con la citada

calle Nueva del Teatro; al Sud con la calle llamada travesia de la Auriga; al Este con un espacio en que se halla sito el pozo llamado de la Roca y parte con la casa de D. Pelayo de Camps y al Oeste con los herederos de D.ª Paula Carreras. Ha sido relasada en cinco mil doscientas pesetas.

Cuya finca se rematará a favor del mas beneficiado postor que se presente y con sujecion al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en el oficio del firmado Escno.

Gerona seis Mayo mil ochocientos setenta y tres. Por disposicion de S. Sria. Domingo Puigoriol.

**Correo de Madrid.**

En Burgos se han hecho tambien algunas visitas domiciliares buscando a los constitucionales. En vez de buscar a los que en nada han faltado a la legalidad, podian buscar los federales a los que en Alcalá, segun el sargento Barrios, y en otras muchas partes tenian combinado alzarse en armas y proclamar la federal si la comision permanente hubiera acordado convocar la Asamblea.

—El discurso pronunciado por el señor don Nicolás María Rivero en la última sesion de la permanente, ha levantado gran polvareda en el antiguo campo radical. Aunque la Tertulia de la calle de Carretas ha acordado reunirse para protestar de las palabras del antiguo presidente de las Cortes monárquicas, algunos señores no han querido esperar, y las protestas de los señores marques de Sardoal y Echegaray han visto ya la luz en la prensa. Las protestas son tardías. ¿Por qué no protestaron estos señores de las palabras del señor Ruiz Zorrilla (tio), cuando dijo en el Congreso que la República se debía al señor Ruiz Zorrilla (sobrino)? ¿Por qué no protestaron del discurso pronunciado en Barcelona por el señor Figueras, y el en cual se hicieron idénticas afirmaciones a las hechas por el señor Rivero? ¿Por qué no protestó el señor Echegaray cuando era ministro de la República?

—Algun colega ha oido ponderar la comunicacion en que el embajador de Francia en Madrid da cuenta a su Gobierno de los sucesos ocurridos en Madrid el 23 y siguientes. Dicese que es un documento notable por los verdicos detalles en que abunda, la exactitud del relato y las profundas consideraciones que contiene. Si estas noticias son ciertas, fíjese el señor Castelar que juicio formarán en Francia de su formalidad los que leyeran la circular que envió a nuestros embajadores y la comparen con la comunicacion del marqués de Bouillé.

—Cuenta un periódico que el gobernador civil de Navarra ha pasado una comunicacion a la Diputacion foral y provincial exigiéndole dos millones de reales, cantidad que está corporacion haria luego efectiva de los partidos de don Carlos y de cuantas personas fuesen designadas como marcadamente desafectas al actual orden de cosas.

Los efectos de la tirania en que entramos el 23 se notan en todas partes. Los antiguos pretores romanos no se hubieran atrevido a hacer lo que el gobernador de Navarra.

**GACETILLA RELIGIOSA.**

SANTO DE HOY—S. Pedro Regalado cf. y S. Mucio pbro. mr.

SANTO DE MAÑANA—S. Bonifacio y Sta. Corona mrs.

**ULTIMA HORA.**

El resultado de la votacion de ayer, segundo de elecciones, en dos colegios de esta capital, fué el siguiente:

Colegio 1.º	Riera 37;	Puigoriol 53
Colegio 2.º	Riera 15;	Puigoriol 11

Han tomado parte en la eleccion 209 electores.

En Salt obtuvo ayer el Sr. Riera 22 votos contra tres que alcanzó el Sr. Puigoriol.

Ayer se formó mesa en Sta. Eugencia.

**GERONA**

Imprenta a cargo de Pablo Puigblanquer y Formea. Plaza de la Independencia n.º 15, bajos.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## AQUITRAN DE GUYOT

**LICOR DE AQUITRAN RECONCENTRADO Y DOSIFICADO.**

Mr. Guyot, después de muchos años de estudio y de experimentos, ha conseguido quitar al aquitrán su acritud y amargura insuperables haciendo de él un licor muy soluble y aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de aquitrán que en muy pequeña cantidad contiene una gran cantidad de principios activos.

**El Aquitrán de Guyot** (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua aquitránada, más ó menos fuerte, en los casos gástricos sin tener ninguno de sus inconvenientes.

**El Aquitrán de Guyot** se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes:

**EN BEBIDA:** — Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas sopera por cada bifeite.

**BRONQUITIS  
CATARRO DE LA VILGA  
RESPIRADO**

**COQUELUSO O TOS CONVULSIVA  
TOS FERAZ  
IRRITACION DE PECHO  
ENFERMEDADES DE LA GARGANTA  
AFECCIONES DE LA PIEL  
PICAZONES  
ENFERMEDADES DE LA PIEL GABELLUDA  
EN INYECCIONES. — Cuatro partes de agua y una de licor (eficacia estremada).  
FLUMOS CRONICOS O RECIENTES  
CATARRO DE LA VILGA**

**El Aquitrán de Guyot (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en las principales hospitales de Francia, Bélgica, y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unanimemente en reconocer que esta licor constituye en la época de los calores la bebida más higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.**

Depósito en París, en casa de L. FRÉRE, Rue Jacob, 19.  
En Sevilla, Farmacia de la Vinata de Espinosa.  
En Tarragona, Sebastian Basols, Plaza de la Fuente, 9.

## PILDORAS HOLLOWAY

**UNGUENTO HOLLOWAY.**

El Arte Médico no ha llegado aún a producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa, cicatriza toda clase de lagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, malos de pierna, foma, reumatismos, y nevralgias. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de colestipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias aplicando á las manivillas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

*Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envíanse las cajas de Pildoras y cajas de Unguento.*

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento general del Profesor Holloway, 533, Oxford Street, Londres.

## GRAN BARATURA.

### ARMAS.

**En casa D. Cayetano Carbó, calle de la Platería núm. 30, frente la farmacia de D. Vicente Garriga y puente de S. Agustín, Gerona.**

### ESCOPETAS.

Sistema louché.	2 tiros de 300 rs. á 400.
Id. id.	1 tiro de 200 rs. á 400.
Piston.	2 tiros de 240 rs. á 600.
Id.	1 tiro de 100 rs. á 200.

### REVOLVERS.

De 16 tiros con puñal.	de 400 rs. á 460.
De 6 tiros.	de 50 rs. á 160.
Pistolas, arzon, 2 tiros, el par.	200 rs.
Id. id. 4 tiros.	400 rs.
Cachorrillos, 2 tiros.	40 rs.
Id. 1 tiro.	14 rs.

En el mismo establecimiento se construyen toda clase de armas y se hacen recomposiciones á precios sumamente cómodos.

Cordones encarnados y negros para revolvers á 8 rs. uno.

Reclamos para Codornices á 3 y 4 rs. uno.

### REMEDIO SEGURO

## PARA LOS QUE PADECEN DE TOS,

catarras, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona.

Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy día ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Etranjero.

Unico depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

## LA REVALENTA ARABIGA DU BARRY de Londres

Curar radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorranas, hemias, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos después de comer y durante el embarazo, toses, opresiones, asma, catarro, íctis, (consunción), hiespes, gota, &c.

Depósito en Gerona, botica de D. Joaquin Ametller y Viñas, la calle de Cort-real núm. 4.

### MIRADA RETROSPECTIVA.

(Conclusion.)

No se trata ya de defender una doctrina política determinada. No es hoy cuestion principal ni inmediata la forma de gobierno que en definitiva ha de tener la nación. No nos preocupa siquiera en primer término la prosperidad de España, ni el desarrollo de sus materiales intereses. El momento es mas crítico. Hay quien se atreve á poner en tela de juicio la existencia de la patria común. Un orador ilustre que ha figurado hasta hoy en las filas mas avanzadas de los partidos liberales y que ha aceptado la república, acaba de decir al frente de sus correligionarios, que si las cosas siguen como van, que si no se pone eficaz remedio al desgobernado que por todas partes cunde, la altiva nación española está en peligro de ser protocolizada ó intervenida.

Inútilmente se afanarán los partidos, las fracciones y las individualidades que componen la gran familia liberal en todas sus matices por ayudar al Gobierno, si este encerrado en las estrechas miras de bandería no tiene el valer necesario para plantear una política que descubra mas elevados horizontes.

Creáenos el señor presidente del Poder Ejecutivo y no desdeñe nuestros consejos por su modesto origen. Reu-

nase ó no se reúna de nuevo una Asamblea que ha muerto en la opinión pública; inspire ó no inspire confianza con sus elocuentes discursos á los dignísimos individuos que componen la comision permanente; satisfaga ó no satisfaga con sus dadas á los templados y á los intransigentes, el estado que presentan los negocios públicos demanda mas heroico remedio.

Mientras el Gobierno no se decida á probar con sus actos que la república tiene voluntad y fuerza para garantizar los derechos políticos y sociales de todos los españoles, para realizar con mano vigorosa el imperio de la justicia, para hacerse obedecer de amigos y adversarios, no se adelantará un paso en el camino de una reorganizacion social que reclama con urgencia el extraordinario de las circunstancias.

Convénzase el Sr. Figueras, convénzase sus compañeros de ministerio de la triste figura que han hecho en la historia las entidades políticas que solo han tenido en cuenta las pasiones de los partidos. La fidelidad á la doctrina no está renida con la elevacion de miras, ni exige forzosamente deshonrosa esclavitud á mezquinos intereses. Tengan en cuenta todos que los partidos viven en una infancia perpetua, que no escarmentan por los desastres de sus adversarios, y que semejantes á esos niños llamados que pasan los primeros años de la vida satisfaciendo sus mas extravagantes caprichos, echan luego en cara á sus padres en las gran-

des adversidades la debilidad con que no supieron frenar sus desordenados apetitos.

Todos los hombres de bien están dispuestos á dejar que se practique con lealtad el ensayo de la república, ¿qué decimos á dejar que se practique con lealtad? á contribuir con todas sus fuerzas para que tenga el mas cumplido éxito. — Estamos rebajados delante de Europa y queremos recobrar nuestra dignidad y nuestro rango. Pero de qué servirán tan nobles propósitos si el Gobierno no se pone al frente del movimiento nacional, si lo impide en vez de alentarlo, si lo destruye con sus interminables suspicacias? Como las monarquías tienen en contra suya los recelos que inspiran á la libertad, las repúblicas necesitan como condicion indispensable de vitalidad destruir la desconfianza que su nombre inspira á las clases conservadoras.

Comprenda el poder ejecutivo la grandeza de su misión, tenga conciencia de ella y quizá la decadencia presente sea mal pasajero, pudiendo todavía probar á las naciones extranjeras que encerraban una profunda verdad las palabras con que el general Narvaez replicó en cierta ocasion al embajador de Francia: «No se olviden Vds. tanto de nosotros; España tiene una providencia que en sus mayores desastres ha sentido siempre á salvarla».

J. L. Albareda.